



Maroc

Territoire

Superficie : 446 550 km²

1 835 km de côtes – atouts potentiels pour le tourisme balnéaire, le commerce maritime et la pêche

Capitale administrative : Rabat

Villes importantes : Casablanca, Tanger, Fès, Marrakech

Démographie et développement

Population en 2024 : 37,3 millions – Projection pour 2030 : 40 millions

En 2030, la population urbaine devrait atteindre 68% de la population totale.

La population urbaine sera confrontée à des problèmes d'accès au logement et aux infrastructures de base : eau potable et électricité.

En 2030, la pression migratoire se poursuit car le Maroc reste un des principaux pays de transit des émigrés d'Afrique sub-saharienne vers l'Europe.

Deuxième puissance touristique africaine derrière l'Égypte, le Maroc a su capitaliser sur sa position stratégique aux portes de l'Europe pour attirer un public toujours plus nombreux. Le royaume chérifien a réussi à mettre en avant un héritage culturel riche et à développer tout un ensemble de stations balnéaires sur sa côte atlantique.

Le Maroc ne peut cependant pas uniquement reposer sur son capital historique et climatique pour tirer sa croissance vers le haut.

En 2022, le pays était la cinquième puissance économique du continent avec un taux de croissance du PIB à environ 3% en 2023. La tertiarisation de son économie a demandé un recours massif à des travailleurs qualifiés, ce qui a conduit à une explosion du nombre d'étudiants au Maroc depuis la fin des années 2000. Le développement économique du pays reste néanmoins inégal puisque près d'un quart des Marocains ne savaient ni lire ni écrire en 2022 et les écarts de richesse tendent à se creuser dans le royaume.

Le Maroc, bien qu'encore loin d'une démocratie pleine et entière, enregistre un Democracy Index supérieur aux autres puissances africaines comme l'Égypte, le Nigéria ou l'Algérie, mais affiche une liberté de la presse plus médiocre que de nombreux pays d'Afrique.

Conflits

- Crise économique et sociale à Tanger.

La Zone Industriale-portuaire, Tanger-Med, poursuit sa croissance. La pression démographique sur la ville incite le gouvernement à négocier de nouveaux contrats avec les pays européens et asiatiques incluant des aides au logement des travailleurs. Tanger-Med devient un enjeu crucial dans les négociations entre Marocains, Européens et Chinois.

- Face à l'afflux de migrants d'Afrique sub-sahariennes, le Maroc demande à l'Espagne et à l'UE de reconsidérer le statut des enclaves espagnoles de Ceuta et Melilla

Régime politique et relations internationales

Monarchie constitutionnelle

Alliances : Union africaine, Ligue Arabe

Pays proches : Union européenne (en particulier la France), pays de l'OTAN

Le Maroc négocie de nouveaux accords avec l'Espagne et les pays de l'UE

Lois et décisions majeures depuis 2024

Le Maroc négocie de nouveaux accords avec l'Espagne et les pays de l'UE.

Le Maroc s'engage à :

- Produire des denrées agricoles dans une démarche éco-responsable, limitant la concurrence faite aux produits agricoles espagnols ;
- Héberger décemment et donner du travail aux migrants d'Afrique sub-saharienne, notamment sur les exploitations agricoles et sur la plateforme multimodale de Tanger-Med

L'UE s'engage à :

- Augmenter l'aide au développement pour le soutien technique au développement durable
- Faciliter l'accueil d'étudiants marocains dans l'UE
- Co-financer ces projets de développement durable en échange d'avantages financiers quant aux marchandises transitant par les ports marocains en direction de l'UE. L'Organisation Mondiale du Commerce s'oppose à cet accord qui contrevient aux règles de libre-échange.

Avancées

À la suite de la condamnation de l'OMC, l'UE et le Maroc commencent à monter un dossier pour fonder une zone de libre-échange/Trade bloc, « *EurAfricaMed* ». Ce projet suppose des négociations conjointes avec les autres pays d'Afrique du Nord, riverains de la mer Méditerranée- à savoir Algérie, Tunisie, Libye, Egypte.

Evènements particuliers

- Un tremblement de terre de 7 sur l'échelle de Richter, comparable au séisme de 2023, fait plus de 3000 morts dans la zone de Marrakech. Les populations rurales se révoltent contre le gouvernement qui ne soutient que les zones géographiques « rentables » : littoraux et zones urbaines.